

# Pourquoi se mobiliser contre la réforme des retraites par points ?

**UN CHOIX POLITIQUE INACCEPTABLE**  
= **Fin de la solidarité intergénérationnelle**

Calcul sur l'ensemble de la carrière  
et plus sur les 6 derniers mois  
ou 25 meilleures années dans le privé  
=  
**Baisse drastique des pensions pour  
la grande majorité des salariés.es**

**La retraite , c'est le fruit de notre travail.  
A NOUS DE LA DEFENDRE pour nous et les générations futures!**



Les plus impactés.es :  
Femmes, précaires  
et carrières interrompues (aléas de  
la vie)  
**= PENSIONS DE MISERE**



Aucune fatalité  
un autre choix budgétaire est POSSIBLE  
**PASSER de 14 à 16%**  
**la part du PIB consacrée  
aux retraites**

**Les PE = les grands perdants de la réforme**  
**Concrètement, que signifierait pour nous le passage à la retraite par points ?**

| Carrière « normale »<br>PE au 7 <sup>ème</sup> échelon de la Hors-Classe |         |                    |         | Carrière « rapide »<br>PE au 4 <sup>ème</sup> échelon de la Classe Exceptionnelle |         |                    |         |
|--|---------|--------------------|---------|---|---------|--------------------|---------|
| Système actuel   |         | Système par points |         | Système actuel  |         | Système par points |         |
| 64 ans<br>172 T  | 2 623 € | 64 ans             | 1 643 € | 64 ans<br>172 T   | 2 639 € | 64 ans             | 1 713 € |
| 63 ans<br>168 T  | 2 434 € | 63 ans             | 1 513 € | 63 ans<br>168 T   | 2 449 € | 63 ans             | 1 578 € |
| 62 ans<br>164 T  | 2 251 € | 62 ans             | 1 387 € | 62 ans<br>164 T   | 2 264 € | 62 ans             | 1 449 € |

**En net, mensuel**

**Pour un PE avec une carrière « normale » théorique de 40 annuités de travail partant au dernier échelon de la hors-classe, la mise en place de ce système par points conduirait à une baisse de pension de l'ordre de 900 €,**  
**Quasiment 40% de moins que la pension qui serait perçue avec le système actuel !**

Ces calculs ont été effectués par le SNUipp-FSU National en fonction des propositions du rapport Delevoye de juillet dernier.  
Tous les observateurs notent que les enseignants, particulièrement ceux du 1er Degré, seraient parmi les grands perdants de la réforme.  
Cela tient à la faiblesse de leur revenu en tant qu'actifs et aussi au peu de primes dont ils bénéficient par rapport à d'autres fonctionnaires.



**TOUS EN GREVE  
et  
DANS LA RUE**

**Le 5 DECEMBRE**

Pour comprendre et débattre  
**REUNION d'INFO SYNDICALE**  
Spéciale RETRAITES  
Mercredi 27 NOVEMBRE de 9h à 12h  
Ecole de BARJAC

**A MENDE**

**9h30 : Assemblée Générale**

Salle du Foirail

Venez nombreux débattre de cette réforme et des actions  
et suites à donner à la journée du 5 décembre

**10h30 Rassemblement au Foirail**

**Manifestation intersyndicale et interprofessionnelle**

**D'autres solutions sont possibles pour nos retraites ...**

Déclaration de François Fillon le 10 mars 2016 :  
«Le système par points, en réalité, ça permet une  
chose qu'aucun homme politique n'avoue : ça  
permet de baisser chaque année le montant des  
points, la valeur des points et donc de diminuer  
le niveau de pension.»

**LA RETRAITE**

**ON S'EST BATTU POUR LA GAGNER  
ALORS ON SE BAT POUR LA GARDER**

**Pas de retraite par points. Pas de droits en moins !**